

Historia de la Contaduría en Costa Rica



La contabilidad se ha convertido en un lenguaje de los negocios, que, mediante reglas y principios, convierte el quehacer de una empresa en estados financieros. A lo largo de la historia de la humanidad, ha permitido a los comerciantes tomar decisiones. Debido a la evolución de la humanidad, que nos ha conducido a negocios más complejos, aparece la contaduría. Esta surge como una forma de ampliar los servicios, que se le brindan a las empresas. Podemos mencionar los servicios de auditoría, en todas sus ramas, los de aseguramiento, en los cuales el contador público llega a una conclusión, no siendo esta una opinión, que incrementa el grado de confianza. La contabilidad atiende la necesidad por la preparación de estados financieros, que sirven en la toma de decisiones.

Históricamente, la contabilidad nace como una teneduría de libros. Esta se refiere al registro de

las transacciones en libros especiales tales como el de inventarios, o el libro de ventas, o de cuentas por cobrar o de cuentas por pagar. (Esto una necesidad del comerciante, por saber lo que tenía y lo que vendía, lo que debía y lo que le debían). Si lo situáramos en el tiempo, ello sucedía a final de 1800 e inicio del siglo XX.

En Costa Rica la historia de la contabilidad se inicia con el gobierno de Alfredo González Flores (1914-1917), cuando se promulgan las primeras leyes tributarias y se funda el Banco Internacional de Costa Rica (09 de octubre de 1914). Este banco se enfoca sobre el desarrollo del agro. Sin embargo, no es exclusivo, pues, por medio del banco, se le da a la economía, -incipiente de Costa Rica- combustible para el desarrollo de diferentes negocios. Estos negocios, frente a la imposición tributaria, empezaron a necesitar de registros contables.

La fiesta de hoy

Se verificará a las 20 horas

El siguiente es el programa de la fiesta con que iniciará sus labores la Escuela Mercantil Manuel Aragón, que tendrá lugar en la Cámara de Comercio.

- 1.—Himno Nacional de Costa Rica, ejecutado por la orquesta dirigida por el maestro don Ricardo Jiménez Rojas.
- 2.—Ideales de la Escuela, alocución por don Andrés Boza Cano.
- 3.—Obertura Bella Galathea, Suppé Orquesta.
- 4.—Discurso de don Alberto Aragón, representante de la familia Aragón.

Mientras la banca y las empresas comenzaban su desarrollo, aparecieron los primeros centros de enseñanza de la contabilidad. El Liceo de Costa Rica, fundado en 1920, impartió contabilidad y la Escuela Manuel Aragón, a partir de 1922, toma el liderazgo, en la enseñanza de la contabilidad.

Como vemos en este recorte del Diario de Costa Rica, el martes 14 de marzo de 1922, inicia sus labores la Escuela Mercantil Manuel Aragón. En ese día, se organiza una fiesta en la que se obsequia el libro "El sendero mercantil" de los autores Andrés Boza Cano y Manuel Valverde León. En la misma fiesta, su fundador, don Andrés Boza Cano, se encargaría del discurso inaugural.

Recuperado de: <http://www.sinabi.go.cr/biblioteca%20digital/periodicos/diario%20de%20costa%20rica/diario%20de%20costa%20rica%201922/cl-Diario%20de%20Costa%20Rica%2014mar%201922.pdf>.

La Escuela de Comercio Manuel Aragón daba el título de tenedor de libros a sus graduados. Siendo otras carreras Taquimecanografía y Contaduría.

El nombre Manuel Aragón se lo dio su fundador Manuel Boza Cano, y se cree que fue en homenaje a su profesor de Contabilidad, en el Liceo de Costa Rica.

Fruto de los primeros graduados del Liceo de Costa Rica y de la Escuela Manuel Aragón, en 1939, se crea la Facultad de Contabilistas Profesionales de Costa Rica. Una asociación de contadores, que se agremian para defender sus intereses y derechos. El país crecía y la necesidad de que profesionales en contabilidad asesoraran a los primeros comerciantes, se fue incrementando con la aparición de nueva legislación tributaria.

**En Costa Rica,
la historia de la
contabilidad se inicia
con el gobierno de
Alfredo González Flores
(1914-1917), cuando se
promulgan las primeras
leyes tributarias y
se funda el Banco
Internacional de Costa
Rica (09 de octubre de
1914).**

Periódico Diario de Costa Rica, 1949, página 3. Recuperado de

<http://www.sinabi.go.cr/biblioteca%20digital/periodicos/diario%20de%20costa%20rica/diario%20de%20costa%20rica%201949/jk-Diario%20de%20Costa%20Rica%2011%20oct%201949.pdf>

En 1947, nace el Colegio de Contadores Públicos de Costa Rica. Surge debido a la necesidad de agremiar a los contadores públicos. La Ley es muy interesante pues define el ejercicio de la contaduría pública en dos dimensiones, una la del trabajo de contador y otra la auditoría o verificación de libros, cuentas o registros mercantiles. Ello otorga una actividad remunerada, que da a entender que se da un servicio liberal. En esta definición, se agregan los fines o usos que se le da a la verificación o certificación de cuentas.

Mientras tanto, en el orbe, la profesión crecía en función de la aparición de mercados financieros más sofisticados, y, por lo tanto, un mundo financiero más complejo y de alta velocidad en transacciones. A inicios del siglo XIX, se reconoce, en el ámbito mundial, que la profesión de la contaduría pública conlleva una serie de habilidades tales como: las matemáticas para



el cálculo, gran conocimiento del sistema legal: en ese espacio del tiempo, era empleado por los tribunales para presentar evidencias en asuntos financieros. (Esto ocurría en Inglaterra).

En 1951, se crea el Colegio de Contadores Privados de Costa Rica, que, en sus inicios, se llamó Facultad de Contabilistas. En 1969, se le cambia el nombre y pasa a llamarse Colegio de Contadores Privados.

A partir del nuevo siglo, la profesión se ha visto enriquecida con la aparición de marcos regulatorios, que regulan la ejecución de la labor del contador público, fortalecen la ética profesional y la calidad en la labor que realiza

A partir del nuevo siglo, la profesión se ha visto enriquecida con la aparición de marcos regulatorios, que regulan la ejecución de la labor del contador público, fortalecen la ética profesional y la calidad en la labor que realiza. La interpretación de los efectos que las economías, que los mercados financieros provocan en las empresas, los efectos de pandemias, el avance en la legislación tributaria, la tecnología y sus implicaciones, las estrategias, la información; todos son temas en los que el contador público asume un rol de asesor.

La importancia del profesional en contaduría pública radica en que, con su trabajo, le da un valor a la información. Ese valor conlleva una gran responsabilidad, pues el contador público desarrolla no solo sus habilidades, sino su conocimiento particular. Con su trabajo, genera documentos de carácter público, que posibilita la toma de decisiones.

La profesión continuará evolucionando, conforme los negocios lo hagan. Ya se habla de la ingeniería financiera, como un horizonte, en el cual la contaduría continuará en su labor de darle una confianza razonable a la información que producen las empresas.

Referencias.

Colegio de contadores privados de Costa Rica. (2011). Historia de la contabilidad. El contador al día 60 aniversario, 1(1), 12-14.

En 1947, nace el
Colegio de Contadores
Públicos de Costa
Rica. Surge debido
a la necesidad de
agremiar a los
contadores públicos.



MAE. Johnny Coto Cerdas.
Director de las carreras de Contaduría Pública
y Administración de Empresas con énfasis en
Banca y Finanzas de la UCA.